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山梨県民生活満足度調査 

 

 

  山梨県総合政策部地域創生・人口対策課 

 

 

 

 県民の皆様の生活における満足度に関する意識を把握するため、県政モニターによるア

ンケート調査を実施しました。 

 

 

１ アンケート調査の実施期間 

  平成３０年８月 

 

２ 県政モニター数 

 （１）郵送によるアンケート調査              ２４８人 

 （２）インターネットによるアンケート調査         １５０人 

     合   計                    ３９８人 

 

３ 回答者数 

 （１）郵送によるアンケート調査              ２０４人 

 （２）インターネットによるアンケート調査         １２３人 

     合   計                    ３２７人 

 

                       回答率   ８２．１％ 

 

 

※有効な回答を得られなかった回答については、無回答として示しました。 

※割合（％）は小数点第二位を四捨五入しているため、合計が 100％にならない場合があり

ます。 

 

アンケート結果は、次のとおりです。 
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回答者の属性 

 

Ｆ１ あなたの性別は。 

 

 

 

 

 

Ｆ２ あなたの年齢はおいくつですか。（平成３０年８月１日現在） 

 

 

  

男性 

47.1% 
女性 

52.9% 

1.5% 

3.7% 
3.7% 

8.6% 

5.5% 
10.1% 

8.3% 

9.2% 
7.6% 

11.3% 
10.4% 

11.3% 
8.9% 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

20歳未満 

20～24歳 

25～29歳 

30～34歳 

35～39歳 

40～44歳 

45～49歳 

50～54歳 

55～59歳 

60～64歳 

65～69歳 

70～74歳 

75歳以上 

ｎ＝３２７ 

ｎ＝３２７ 
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Ｆ３ あなたのご職業は何ですか。 

 

 

 

 

 

Ｆ４ あなたは、山梨県に何年住んでいますか。 

 

 

  

0.3% 

11.3% 

16.5% 

13.8% 

2.8% 

9.2% 

29.4% 

2.4% 

8.3% 

6.1% 

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30% 35%

無回答 

その他 

主婦・主夫（専業） 

主婦・主夫（パート） 

学生 

官公庁、公共企業体に勤めている 

会社、商店、工場などに勤めている 

自由業 

商工・サービス業 

農林水産業 

0.3% 
2.4% 

2.4% 

8.3% 

86.2% 

0.3% 

１年未満 

１～５年未満 

５～１０年未満 

１０～２０年未満 

２０年以上 

無回答 

ｎ＝３２７ 

ｎ＝３２７ 
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Ｆ５ あなたは、山梨県外に１年以上住んだことがありますか。 

 

 

  

57.5% 

41.3% 

1.2% 

ある 

ない 

無回答 

ｎ＝３２７ 
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問１ あなたの健康を守るための医療環境全般について 

 

 

 

 

 

問２ 問１で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・有料の人間ドック 

  

12.5% 

45.0% 

24.5% 

12.5% 

4.0% 
1.2% 0.3% 

満足している 

どちらかといえば満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

88.8% 

27.7% 

23.4% 

0.5% 

日ごろ病気になったときにかかる病院や医院の

医療 

休日や夜間などの救急医療 

市役所、町村役場が行う生活習慣病健診や医療

相談  

その他 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

ｎ＝１８８ 

ｎ＝３２７ 
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問３ あなたの生活全般の安全性について 

 

 

 

 

 

問４ 問３で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・地域住民との繋がり 

・静かな環境 

・犯罪件数が少ない  

13.5% 

39.4% 

36.1% 

8.0% 

1.8% 
0.9% 

0.3% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

49.7% 

46.2% 

42.2% 

5.8% 

毎日の生活の中での交通の安全性 

あなたがお住まいの地域での防犯体制や防火活

動 

地震や大雨による浸水・がけくずれなど自然災

害からの安全性 

その他 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝１７３ 
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問５ あなたの居住環境全般について 

 

 

 

 

 

問６ 問５で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・自然災害の少なさ  

21.1% 

45.9% 

18.7% 

10.1% 

3.7% 0.3% 0.3% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

66.2% 

54.8% 

16.4% 

29.7% 

39.7% 

8.2% 

18.7% 

43.4% 

0.9% 

山や川などの自然環境 

大気汚染や水質汚濁、騒音、振動、悪臭などの

影響がない生活環境 

公園、広場、遊び場などの多さ 

あなたの地域でのごみや生活排水の処理 

現在お住まいの住宅の敷地や建物の広さ 

バス、鉄道など公共交通の利便性 

あなたの地域の道路の整備状況 

日常の買い物の利便性 

その他 

0% 20% 40% 60% 80%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝２１９ 
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問７ あなたの今のお仕事全般について 

 

 

 

 

 

問８ 問７で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお伺

いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 
＜「その他」の主な意見＞ 

・自分に合わせてやることができている 

・趣味的、気ばらし位の農作業的仕事がある 

  

11.0% 

34.9% 

25.7% 

11.0% 

2.4% 9.2% 

5.8% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

19.3% 

42.0% 

57.3% 

6.7% 

自分の望む仕事に就職、転職する機会や職業紹

介 

労働時間や休日、福利厚生、仕事の安全衛生な

ど 

今の仕事のやりがい 

その他 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝１５０ 
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問９ あなたのご家庭の経済環境全般について 

 

 
 

 

 

問１０ 問９で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方にお

伺いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・贅沢を望まなければ現状で満足 

  

8.9% 

30.0% 

36.4% 

15.3% 

8.3% 

0.6% 0.6% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

70.9% 

43.3% 

12.6% 

1.6% 

4.7% 

あなたのご家庭の所得 

あなたのご家庭の資産（預貯金、株式、不動産

など） 

商品（サービス）の種類や豊富さ 

最近の物価 

その他 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝１２７ 
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問１１ あなたや家族が日ごろ接している教育や文化全般について 

 

 

 

 

 

問１２ 問１１で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方に

お伺いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・地域（村）全体で子供を育てている。 

・水晶産地や加工技術の保存・伝承  

7.3% 

35.2% 

38.5% 

11.9% 

1.8% 
4.6% 0.6% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

42.4% 

46.0% 

5.8% 

3.6% 

30.2% 

51.8% 

21.6% 

2.2% 

幼稚園、保育所などの施設 

小・中学校、高等学校などの教育 

県内で大学、短期大学、専門学校などの教育を

受ける機会 

しつけなどの各家庭の教育 

趣味の会、教養講座などの文化活動に参加した

り、すぐれた芸術文化に接したりする機会 

図書館、文化ホール、美術館、博物館などの施

設 

史跡、文化財、郷土芸能、まつりなどの保存や

伝承 

その他 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝１３９ 
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問１３ あなたの休日や余暇の過ごし方全般について 

 

 

 

 

 

問１４ 問１３で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方に

お伺いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・日帰り温泉の充実 

・無料、有料問わず楽しめる場所がそれなりにある。 

・美術館、図書館等多く満足  

18.3% 

45.3% 

24.2% 

8.3% 

1.8% 
1.5% 0.6% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

81.3% 

21.6% 

14.4% 

18.3% 

23.6% 

3.8% 

あなたが自由にできる時間 

スポーツ、レクリエーションなどのための身近

な施設やそれらの利用のしやすさ 

県内の映画館、劇場、遊園地などでの娯楽・レ

ジャー 

催し物・イベントなどの余暇情報を得る機会 

ハイキングなど自然と親しむ機会 

その他 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝２０８ 
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問１５ あなたがお住まいの地域での人とのつながりや福祉サービス全般について 

 

 

 

 

 

問１６ 問１５で「満足している」、「どちらかといえば満足している」を選択された方に

お伺いします。満足している項目は何ですか。（複数選択可） 

 

 

＜「その他」の主な意見＞ 

・自治会行事が多い。 

・老人クラブ等近所づきあいが多い  

8.0% 

29.4% 

45.6% 

8.3% 

3.1% 
5.8% 

0.0% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

88.5% 

19.7% 

2.5% 

近所づきあいや地域で行われる行事への住民の

参加 

お年寄り、子ども、障害者などに対する国や県

の施策 

その他 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

ｎ＝３２７ 

ｎ＝１２２ 
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問１７ あなたの生活全般について 

 

 

 

 

 

問１８ お住まいや日々の暮らしについて、ご意見がありましたら自由にご記載ください。 

 

私が住んでいる地域は、何かあればすぐに近所の方々が集まったり、来て下さったりして、人

とのつながりを大切にしていると思います。 

小さい頃は、外ですれ違うと、あいさつして下さったりしていましたが、今は、子供の数が減

ったのか、あいさつする声は聞こえなくなったり、少なくなったように感じます。 

「地域の子供は地域で守る」ではないけど、声をかけてくださるだけでも、守られているんだ

なと感じると思います。 

そんな社会になれば、もっと人とのつながりが大切になると思います。 

観光客の増加等で、富士五湖周辺の人気が上がって経済が上向きになっているのはわかるが、

それによって、周りの自然環境が処々につよくなって住みづらくなっている 

休みの時など、子供を公園につれていくが、どこに行っても同じものしかなく、大人としても

おもしろくない。又、どこかにでかけると言ってもイオン、ラザウォークしか行く所がなく、

もう少し家族で楽しめるような所を作ってほしい。 

50 代で無職で独身、高齢の母と 2人暮らし。税金の優遇なし。この先１人になり孤独状態です。

世間が一人暮らしをしても恐れない県にしてほしいです。災害もこわいですが、この地域は大

きな災害はないと思いますが、地域の市役所でもっと親切な対応で安心安全を分かりたいで

す。先は不安ばかりです。 

今はまだ夫婦で働いているので趣味をして普通の暮らしができますが、多少たくわえていま

す。働けなくなった時は、年金が少なくてとても不安です。かと言って趣味をやめてもつまら

ない人生かなと思い続けています。 

13.5% 

54.4% 

22.3% 

6.1% 

1.8% 
0.9% 0.9% 

満足している 

まあ満足している 

どちらともいえない 

どちらかといえば不満である 

不満である 

わからない 

無回答 

ｎ＝３２７ 
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７０年以上山梨に住んでいてこの年齢になって思う事は、子どもを育て、ごく平凡でお金に恵

まれていたわけではありませんが、近くに孫達がいて若い人達と会話ができることが幸せであ

ると思います。自然災害の少なかった山梨で生活できたことも満足していることであります。 

私は地域の農産物直売所に野菜などを毎日出荷しています。皆さんと色々な話しをしたり、野

菜の作り方など話し合い、楽しく仕事をしています。体は大変ですが、頑張って続けたいと思

います。 

大雨、大雪等の災害により県外との交通機関が遮断され、孤立状態になってしまう為、災害に

強い県づくりに力を入れて欲しい。 

今回の調査において｢不満｣の理由項目を必要としない理由が理解出来ません。 

満足・不満、相方の内容を把握したうえで今後の施策に反映する必要があると思います。 

また問７については無職である私には回答できません。F３も同様。無職をその他でくくるの

ですか？ 

公共、交通の利便性がもう少し良かったらと思います。山梨県は車がないとなかなか生活しに

くいので、駐車場をもう少し広くしていただきたい。（市役所や駅周辺など） 

定年退職後、地域各種の役をやりながら、父母、妻が営んできたぶどう栽培を今はやっており

経済的に安定しております。また、娘夫婦、孫３人の７人家族で話題豊富で毎日楽しいです。

ぶどう栽培も新しい品種の導入等に面白味があり、歳とともに大変な期間もありますが、晩秋

から春は充分な時間があり、国内外の旅行や趣味のサークルなど、充実した活動をしており、

現在の生活は満足感でいっぱいです。 

自然が豊で過ごしやすいですが、自家用での移動が多く、災害などの時、不安がある。 

安全面で高齢者の運転の事故で奪われる命がでないように対策をして欲しい。 

毎日の生活の中で危ないと思う事が多々あり、高齢者の事故が増えているので何かいい方法を

考えて欲しい。 

交通の便が良くなったせいか、空気が大変悪く、近所づきあいも薄くなり、助け合いの心が欠

けてきているように思う。生活は楽になりましたが、人が機械に使われる生活の中、人が大事

にされなくなり、さみしい時代になりそう。 

高齢者の移動手段(公共)の｢極端な欠如｣の改善が最重要だと考えます。山梨は他県より大変遅

れていると思いました。道路は狭く、特に自転車の通行には危険を感じます。(計画性のない

宅地造成が多すぎると感じます。)バイパス建設より、生活道路の改善を望みます。 

昔と今とでは時代の違いで色々言っても仕方ないでしょう。 

暴走族の取り締まりを強化して頂けると、観光などで山梨に来ている人々のイメージもよくな

ると思います。 

最近は自然災害が頻繁に起きているので、この地域では土砂崩落の危険がとても心配です。 

山間地での生活環境は都市と比べれば厳しい。遠隔地であるために医療機関に恵まれていな

い。文化施設(美術館、博物館)を利用するにも時間的に無理がある。レジャー施設もないので、

生活の満足度は低い。特に高齢者は、夏季は農作業があるのでさほどではないが、冬季は退屈

そのものである。高齢者の生活支援については行政でもさまざまな施策を講じている。高齢者

はこれを受動的に受け入れるのではなく、自らの生き甲斐として積極的に取り入れていくと共

に、老いてもこれからが人生だという自覚が肝要である。経済面でも足るを知れば、自然環境、

人情の細やかさもあって、山村の生活は充分に満足できるものと考えている。 
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住人が閉鎖的で古くさく、つまらない県民性と土地柄。 

交通の便が悪い。 

小学校、中学校が休校となり、県営住宅及び地域全体の若い世代が流出により老人世帯ばかり

で組内の行事等に困っている。 

空家が多くなり、小動物が多く出て、(イノシシ、シカ、サル)農作物が食い荒らされて、老人

にはどうすることもできず、暮らしにも困っている。つまり空家の分まで草刈をしている現状

です。空家の木がのび放題になっていても、どうすることも出来ずである。行政の方から指導

してほしいです。部落全体が限界集落となりつつあります。 

小中学校休校と後２～３年には、峡南高校も休校のようですが、有効利用して若者の流出を考

えて欲しいです。税金も高くなりと思っています。 

近所のつながりはとても温かい環境で、ありがたいと思う。でも近くに歩いて行ける店はなし。

医療面でも不安は大きい。今は、車が使えるが、免許証返納した後、とても不自由な生活にな

ることが課題。バスやタクシーはあるが、時間の制限がある。また、スーパーまでバスはない。

自然に恵まれた環境ではあるが、老人一人暮らしになった時の不便さは大きい。(最近は移動

スーパーも少々あるが) 

日頃車がないと生活が大変です。数年後、運転が出来なくなった時がとても心配です。 

物価が高すぎます。特に一番身近な食料品などは値上がりの上、量は減り、もう少しの安定が

ほしいですね。 

生活満足度は難しい。あるときは、日々変わります。今自分が置かれている場所、時、状態も

関係します。山梨はリニアを大いに活用して生活満足度アップをしてください。経験豊かな知

名度の高い方の意見も必要ですか？これから山梨を担う若者、女性の意見を多方面から取り入

れて、素晴らしい山梨県になる事を期待しています。 

私は貢川団地近くのアパートに住んでいます。盗難多発地域です。人伝で話しを聞くとタイヤ、

車上荒らし、バイク、車の部品の盗難の話しを良く聞きます。私も最近タイヤ４本盗まれまし

た。貢川団地がとは言えませんが、深夜のパトロール強化を希望します。 

ありがとうございました。頑張って継続してください。 

自然豊かな場所で災害も少なく良い場所と思うが、一級河川等に木が繁茂しているので今後災

害があった場合、不安に思う。 

自分も高年齢ですが、ドライバーも高年齢の人が多くなり、危ない運転をしている人も多く見

かけ、心配です。アルプス市では６０歳以上に対して、お風呂も美術館も無料になっていない。

福祉施設がないことが不満です。大きな災害もなく、自然環境には恵まれています。 

山梨県は車を持っていなければかなり不便であると思います。高齢化社会という中で、車を運

転できないお年寄りが増え、そういった人達には、厳しいのではないかと感じます。 

車がないと生活しにくい現状であり、あと１０年も経てば運転免許を返納する時期が訪れる。

その後の生活に不安を感じる。 

ネットを使用してもカラスによるゴミの散乱は防げません。新潟市等のようにゲージ等の設置

は可能でしょうか。 

地域住民間の繋がりが希薄になってきている。 

共働き世帯が多く地域の行事などに参加する人が少なくなっている。 

私は２年前に脳梗塞を。毎日リハビリ。前のような仕事ができなくなりました。 

そんな時家内は一生懸命。頑張ります。 
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私は山梨に住んで２年半くらいですが、普段の生活においては不都合もあまり感じていないで

す。しかし仕事や医療環境、教育環境などの面で選択肢が少なく不満を感じることがあります。

今は家族の仕事の都合で山梨県に住んでいますが、この先の事を考えると色々な面で便利なと

ころを望み、県外に住みたいと思います。 

税金が高い。事務職の職員が多すぎる。いろいろな意味で行政には仕事をしっかりしてもらい

たい。 

今年の９月で８８歳になります。５０年以上無事故無違反ではありませんでしたが、２０年以

上ゴールド免許証です。お陰で社会活動や自分の仕事も思うようにできました。運転にはまだ

まだ自信が充分あるのですが、同居の子ども夫婦や県外の子達から強く免許証を返上するよう

にせまられ、半分死んだようなものだと思いながら決断しました。あと１ヶ月後はどうなるこ

とかと不安です。高齢者の交通事故をマスコミが特に取り上げているのでは？とも思ったりし

ます。県内にも似たような思いの高齢者がたくさんいると思います。元気な高齢者の社会活動

を交通面から支援して頂きたいです。特に車＝足の地域において。 

自然環境と福利厚生（医療）病気等、満足度は人口によって違うので一律ではない。 

高齢者が多いです。ドライバーも農家が多いためか、高齢者が目立ちます。運転が危ないので

返納して欲しいと思います。しかし県内が車なしでは生活しづらいのは充分分かります。何と

かして頂きたいと感じています。 

日々人生の楽園 楽園の住人です。人口が少ないのが色々な事柄の因。“店” 都市部と差が

あり、買い物はＪＲで９０分の都内へ出かけるのも理解ができます。医療水準の低さをどうに

か対策をお願いしたい。“医”は平等と言われていますが、不平等の極みです。災害が少なく

住みやすいと思います。 

時間が取れることが多くなったので催し物、イベントの機会があったら参加したい。 

高齢となり、介護を受ける必要が生じた時安心できる福祉が整備されているのか、どの程度の

経済力を持っていればよいのか、未知の部分が多く、不安を覚えます。ちなみに、実母の自宅

介護を２０年続け、晩年は介護５でしたが、最晩年は自己負担１００万円の単位での数年でし

た。 

私の居住している地区は近年空き家が多くなってきており、人口の減少と老齢者の増加で行政

区としての活動が十分行えない状況にあり、これがますます進行することが予想される。 高

齢代と人口の減少はどこの地区でも同様であると思うが、人口が減少すると行政サービスも低

下して、ますます生活しづらくなっていく。特に何らかの障害のある高齢者が年々増加してい

るので、災害が発生した場合の対応が取れなくて困っている。 

渋滞や満員電車などのストレスがなく、図書館、病院、スポーツ施設など近くにあり、なんと

言っても、周りに自然が多い。山梨は本当に暮らしやすいと感じます。ただ大学などは東京へ

出なければならず、もう少し電車が便利だと言うことなしで魅力的な県になると思います。若

者だって親だってできれば県外に出したくない。家から(甲府駅)から気軽に(料金、電車の本

数増)通勤通学ができるようになれば最高です。 

障害者です。移動手段が少なく、同居する家族に頼りきりなので肩身が狭いです。 

アンケート回答で不満の場合の項目がないのでいいのかな。 

免許証返納後、近くにスーパーがない。交通の便が悪い。 
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環境等、不備が生じた所の行政の対応は最良、敏速。 

他県からの居住者の環境意識は少ない。たまに別荘替わりとして使用している人々。 

必要に応じたボランティアなどの時はいなくなる。 

世の中で事故(個々)が起きると、全般的に規制する。それらが生活の不備になる時が多い。人

間、物が動くときは危険も生まれる。個々の注意でおさめるようにしていただきたい。 

公園へ通じる道へ信号機の設置をお願いしているが、なかなかつけてもらえない。 

子供が行き来する場所は優先してほしいと思います。 

本県の政策運営をもう少しレベルＵＰしてほしい。 

若者の定住促進を図る。 

県外から移り住んで丸３年。山梨の人は、よそから来た人に冷たい。閉鎖的。 

職場での年功序列的な雰囲気になじめない。 

地域住民の高齢化、少子化により将来に不安。 

今後の人口減少により、社会構造の変化に対応できるか不安。 

商業施設やスポーツ等ができる場所がもう少し多かったらと思う。 

山梨と埼玉、千葉などを比べてみて、自然が豊かなことや水がおいしいことに象徴される住環

境の良い点は優れていると思う。しかし次のような点では生活のしにくさを感じ、今後その印

象は強まると思う。①公共交通が不足(車を手放したら生活ができない。)②物価が高い(千葉、

埼玉に比べ２０％高い。観光地価格？)③今後お世話になる高齢者の介護サービスの質とコス

トに不安を感じている。 

私の家は農家と会社で経済が成り立っています。父、母も９０歳以上ですが、農業をしている

ので他のお年寄りより動いていると思います。しかし主人が定年になってから農業だけでは経

済的には厳しいと思います。農地の空き家を上手く使っていかないと土地がかなりあまってき

たり、若い方が引き継ぐことも難しくなってくると思います。今は何とか大丈夫ですが、５年

ぐらいたつと、かなり深刻になっていくと思います。 

消防活動に参加しなければならないのは十分承知ですが、出来たら参加したくない。 

自宅の裏に用水路があり、流れが速いため、小さい子供が外で遊ぶのに危険で困っています。

対応して頂きたいです。(事故があってからでは遅いと思う。) 

郡内地方にもっと充実した総合病院が欲しい、廃止した駐在所の常駐の復活。 

公共交通路線バスのルートが欲しい 

自分は希望の就労先があり、満足度は高いが、子どもの希望の方向性では、大学進学や就労は、

県内には、あまりないため、希望が持てていない。いい人材が流出している現状があると思い

ます。 

医療、福祉、子育て、教育については、不満があるが、 

この調査が満足している内容だけ抽出して、不満に感じている内容を調査していないので、今

後の総合戦略にどう活かすのか、よくわからなかった。 

普通、不満に感じていることを把握して、改善していくものだと思いますが、満足度が高い項

目だけ抽出して、施策の実績としてあげるための調査のように感じました。 

もっとお金が欲しい 

田舎暮らしを始めて 12年目で私共だけの生活なら満足度は高いのですが、少子高齢化社会を

この地で迎えようとするには非常に不安感を持っています。 

雄大な富士山の麓で、観光や、産業が発展する環境だと思います。 
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今後、更に高齢になった時、日常の買い物店が近所に無いこと、車の免許返納した時の公共交

通機関の少なさ（特にバス路線）、生活のいろんな場面での移動の足など、それらを補充する

福祉行政施策の満足度に不安を感じています。 

東京に住んでいたので、便利さは比べものになりませんが、公共交通機関が少なすぎるため、

移動が車があって当たり前になっているのが不満です。また、子どもを連れて遊びに行く場所

が公園以外に少ないと感じます。 

都会への交通手段が時間がかかりすぎる事  富士吉田での文化的催しものが少ない事が改

善されないかと思っています 

東京から退職後移住してきたものです。自然に恵まれた地で、自分のペースで自由に暮らせる

ことに感謝しています。基本的な生活に不便はありません。人は優しく楽しく生活ができてお

ります。一つ心配なのは車を運転できなくなったときの生活が難しいと思います。すべてが車

に頼っています。これが課題かと思います。 

公共機関でいろいろな施設まで行きたいが、鉄道はなく、バスの運賃が高く、少し不満。 

子どもが高校生の時、（去年まで隣の市まで）…朝 8時頃あるいは 8 時前に学校に着いていた

いのに、バスがないため、だいたい 1人一台それぞれのご家庭で高校に送っていたので、朝は

渋滞していた。1時間目ギリギリに着くバスはあったようだが、ほとんど周りのお子さんは余

裕を持って登校させていた。高校送迎自動車がなくなれば、朝の渋滞は少し緩和されるのでは

ないか？と思う。 

隣接地主が県外在住とのことで全く管理されず、とても大きな樹木や雑草が敷地に入り困って

います。 

自宅のある都留市は主要幹線道路が国道 139号線しかなく、田舎のわりに道路が常に混雑して

いてとても不便です。 

都留バイパスが一部利用できますが、早く大月～吉田間が繋がれば良いと思っています。 

あと、高速もありますが区間距離に対しての料金が割高に感じます。 

大月市にいたっては国道 20 号しか道路が無く、ここが通行止めになると市民生活に多大な影

響がでます。 

とにかく道路をなんとかしてもらいたい。 

一番の不安は医療機関が少ないこと。待ち時間が長いこと。 

高齢の母の介護をしていました時に、介護保障が手厚いことに感謝しました。今また次の介護

が始まりましたが、さらに親切に手を尽くしていただいて感謝しています。年をとって心配な

のは、お金がかかる事だけではありません。制度としてしっかり支えてもらえる安心感が欲し

いのです。今、児童手当や高齢者への手当てをいただくことができますが、それでは一過性の

もので、根のある安心には繋がりません。目先の手当てではない制度の確立をお願いしたいで

す。 

とにかく休みが少ないので（有給休暇もない)、気持ちに余裕がありません・・・ 

子供が大学受験ですが、県内に希望する学科が無く県外の大学を受験します。県内の人口規模

から学力のある総合大学はありません。3人子供がいるのですが 2人が県外にいます。「希望

する学科が無い＝大学で学んだことを活かせる仕事は無い＝県外で就職」ではないでしょう

か。 

高齢化社会について将来不安である。 

（今後、親の介護が必要となる） 
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身延町在住です。 

以前は都内 23区内に住んでおりました。 

小児科や病院、買い物など、とても不便です。 

ハローワークにも何度も行きましたが、就職先が少な過ぎて…、子どもたちの将来がとても心

配になりました。 

このままでは子どもたちに町内、県内の就職先はお勧めできません。 

家庭の事情で身延町に住んでおりますが、それがなければ山梨県に住みたいとは到底思えませ

ん。 

もっと施設や環境、お店など、充実して欲しいです。 

山梨県はアピールがとても弱いと思います。 

何事ももっと積極的に計画して進めて行って欲しいです。 

何も知らない一般人がこんな事言って失礼かと思いますが、正直な意見を記載させていただき

ます。 

中部横断道やリニアが完成して、山梨県が魅力溢れる県になってくれることを願っています

(*^^*) 

特に不自由ない生活を送れているので幸せだと思います 

路線バスの充実が課題だとおもいます。 

近くにコンビニを含む商店がないので、体調がすぐれなかったり、飲酒をしたりした時、急に

必要なものがあってもすぐに買い物ができないのでやや不便さを感じる。 

不安定な世相に置かれている現代ではありますが、個人的には 70 代に入って、日々の暮らし

におきましても、健康面、生活面に特別の不安もなく送っていられる環境に、どちらかといえ

ば満足しております。 

山梨の自然や風景にはとても満足です。 

道路で歩行するスペースが狭く、登下校等危険な場所がある 

各人の仕事および家庭環境によって感じ方は違うと思うのでアンケートへの回答が難しいと

感じた。現状あるものに対して感謝することができれば生活の満足度は高いと思う。 

便利ではなくでも過ごしやすい山梨の生活環境が好きです。 

田舎でも、もう少し交通の便が良くなってほしい 

高齢化が顕著であり、スーパーが閉店するなど気になっています 

シルバー民主主義ばかりを進めず、若者の結婚と子育てへの政策が急務であると感じます 

子育て環境としては悪くないと思います 

「生活の満足度」を、「今の生活を、幸せと感じられるか」に置き換えて考えてみます。 

地域の高齢化や少子化の問題は、幸せと感じるのを妨げる負の課題だと思います。その中で、

いかに幸せと感じることができるかは、個々の問題だと思います。 

高度成長期にみられたような、夢のような一様な幸せを目指すことは難しくなりましたし、ま

た、幸せの感じ方も多様化しています。「ささやかですが、こんなふうにして、幸せを感じて

いる方がいますよ。」的な、様々なパターンを紹介することで、自分に合った幸せの感じ方を

見つけるきっかけを発信してはどうでしょうか。  
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我が家は、富士吉田なので地震はもちろん、地震に誘発されるであろう富士山噴火を危惧して

います。 

昨年噴火の際の車での避難訓練に参加しましたが、車に乗車してすぐ重体になりました。訓練

では病院の方、施設にいるかたなど、参加できなかった方がおり、実際に避難するさいは車で

の避難はかなり厳しい状況になりことが目に見えています。ヘリコプターを使っての避難な

ど、まだまだ対策をとって欲しいことが沢山あります。 

人口減少について一言 

子供や若者が少なくなり、特に男性の独身者に相手の女性がいない人が多く見られる。人はい

つ結婚すべきか(優生結婚）健康な子供はいつ生まれるのがよいか？学校時代から教育の中に

取り組むべきと思いますが。 

人口の減少に伴う行政や民間のサービス全般が縮小していると感じる。バスの本数減少や行政

手続きが、市内から撤退したり不便になったと感じている。これから歳をとるのに、不便にな

るとここにこのまま住み続けられるのか、とても不安になる。今は車の運転も自由に出来るが

この先不安で、仕方がないです。 

ここ２、３年ぐらい山梨県のリニア乗車募集やＪＲ東海のリニア乗車募集に応募しています

が、なかなか当選しません。 

ぜひ生きている内にリニアに乗ってみたいです。 

災害も比較的少ない、自然に触れる機会も十分にある。地域とも深入りもしなければ避けもし

ない、住みやすい地域である。無理やり人口を増やす必要もない、必要以上の開発も不用。 

実家の大月市は徒歩で買い物等に行ける所が少なく車などを使用しないと行けない。高齢者に

は不便 

山梨ではどうしても自家用車がなくては不便です。まだ、両親も自分達で運転をし移動する事

ができますが、それができなくなった時の事を考えると不安です。 

また、病院の少なさや医療の頼りなさを感じています。 

無駄な公共投資をなくす。 医療・福祉を充実する。バス路線の廃止⇒復活又は高齢者タクシ

ー利用の無料化(高齢者運転免許証返納対策) 効果のある少子・高齢化対策の実施 人口減少

対策(若者の就職先=魅力ある優良企業の誘致) 

子供の医療費無料化、母子家庭に対する色々な免除など、子供が育てやすい環境作りには力が

入ってるように思いますが、これから、高齢化を迎え、自分達もますます、色々な援助を受け

たい年になってきて、年金は減り、医療費負担割合は、一割ではなくなりつつあり、年をとる

ことへの不安は増すばかりです。 

老人施設の拡充や医療施設の充実、交通機関の充実など、年寄りをターゲットの対策も色々と

考えて頂きたい。 

障害者の支援に関して大変感謝しております。ただ、担当者の方によって対応に差が大きいよ

うに感じています。制度に関する相談や確認の段階で、何でもかんでも県や自治体に言わない

ようにという対応をされる方もいて、戸惑うことも多々あります。 

現在、私のいるところは、生活圏は長野県で行政は山梨で毎日の山梨の情報が満足に入ってこ

ない。(テレビ放送は長野県) 

人口が少なく、商業施設の発展が乏しい。そのため、山梨県で消費をすることが少なく感じる。

県の人口を増やして欲しい。交通機関の充実なども人口が増え、利用者が増えれば可能である

と思う。 
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甲府市東部に住んでいます。 

ブドウ畑がみるみる無くなり、跡地に住宅が建っていきます。道は、細い道ばかりです。 

交通量は多く、こどもの通学時間帯は大変危険な状況です。 

無計画な宅地開拓はやめてもらいたい。 

地域医療が発展しない 

公共交通機関に不便を感じる。バスも朝早い時間、夜は最寄りのバス停には来ない。タクシー

もそう頻繁には使えない。 

バス停はあるのにと思う。 

甲府市の防災訓練について 

訓練自体はとても大切だと思いますが、なぜ真夏の暑いときにやるのか全く理解できない。 

当然災害はいつ起こるかわかりませんし、真夏に災害が起きることも大いに予想されることで

すが、開催日を毎年変えてみるべきではないでしょうか。 

例えば、今年は夏だったので来年は秋にやる、再来年は冬に等。 

他県からの転勤により山梨在住 

近所づきあい地域で行われる行事の参加は全くありません。 

以前防災訓練に参加したことがありますが、誰あれ状態で完全無視。 

定住ではないので、まあいいかと思っています。 

私の住む地域も買い物難民になる場所です。今は車の運転もできるけれど先のことを思えば心

配になります。若者が家を出て、年配者だけが家を守っていく、働く場所がもっと確保できれ

ばよいのですが。 

山梨県内に大きな大人も子どもも遊べる室内プールと、卓球の施設が欲しい。 

 


